

NOTA DEL EDITOR

Por María del Pilar Toloza

Esta nueva edición de la Revista Debates Latinoamericano -la cuadragésima del año veintise centra en los aprendizajes que se van adquiriendo en esta nueva realidad impuesta por el COVID 19, que como pandemia sigue afectando nuestro diario vivir.

Primeramente, la Dra. Tanya Valenzuela Averruz junto con la Dra. Rodrigues, analizan y describen de manera pormenorizada a través de una investigación de enfoque cuantitativo, la forma en que el profesorado de la Universidad Americana de Nicaragua ha afrontado la transición de la presencialidad a la enseñanza virtual. El estudio presenta algunas recomendaciones para implementar acciones que fortalezcan la gestión institucional. Seguidamente, el Dr. Enrique D. Mendoza Urquidi analiza como las universidades e instituciones educativas han tenido que adaptar sus herramientas y políticas educativas a la virtualidad. Asimismo, plantea que el retorno a las aulas presenciales no debe implicar el destierro de la modalidad virtual de modo absoluto. A continuación, la Dra. Clara Bonfill manifiesta que desde hace unos años se han ido presentando señales y advertencias de que las universidades tienen que cambiar. Si bien algunas instituciones han sabido dar respuestas educativas frente a la emergencia sanitaria, es momento de pensar si el contexto COVID 19 les ha permitido aprender.

En cuarto lugar, la Embajadora Lila Roldan Vázquez, nos relata como en este contexto de pandemia no ha evitado un conflicto bélico, por eso el artículo recorre las razones históricas y políticas que han llevado a desatar una guerra por la Federación Rusa contra Ucrania. Además, analiza los impactos inmediatos y mediatos de la misma a nivel internacional y sus posibles consecuencias en el ámbito de América Latina. Haciendo referencia a este mismo conflicto, los jóvenes investigadores independientes Anna S. Nazaryk y Santiago D'Agostino, exponen a través de un análisis histórico los principales acontecimientos que tuvieron lugar en Ucrania desde su fundación, una nación marcada por su relación con Rusia, llegando hechos que desencadenaron en febrero del 2022 en la guerra más sangrienta en territorio europeo desde la Segunda Guerra Mundial. Por último, el Doctor Luis I. Sigman, presenta un análisis de los principales rasgos del lavado de activos asociado con el narcotráfico. Asimismo, plantea como las medidas de aislamiento implementadas por el COVID 19 generan una nueva estructura de oportunidades para la obtención de fondos ilícitos.